
民建聯昨日公布「香港年度漢字評選2024」評選結果，當中「愛」字獲得

3,791票當選年度漢字。第二名和第三名分別是「樂」（1,990票）和「穩」

（1,765票）。民建聯創黨主席曾鈺成表示，「愛」字當選是因為關愛隊全面

展開關愛活動、香港社會弘揚愛國愛港等均深入民心，讓愛充滿社會，故受歡

迎。 ●香港文匯報記者 蔡學怡
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特 刊

警務處處長蕭澤頤早前接受馬會刊物《駿步人
生》訪問，細數加入警隊的抱負、當下警隊

面對的挑戰，以至退休計劃等。訪問在有逾180年
歷史，由前中區警署、中央裁判司署及域多利監
獄活化而成的中環「大館」進行，並由馬會公司
事務執行總監譚志源連同對外事務助理經理江旻
憓擔任客席主持人，與一哥暢談警察故事。
蕭澤頤自小喜歡看警匪片，加上爸爸是警務人
員，經常聽他說「警察故事」，耳濡目染，「感
覺做警察很有意義，有正義感、英雄感。」啟發
一哥加入警隊的蕭爸爸蕭漢澄，1953年加入警
隊，至1987年退休前，任職警長。在兒子眼中，
「爸爸非常勤力，很有正義感，喜歡幫人，性格
率直。」
蕭澤頤認為，不同的工作崗位夥拍不同下屬，
自己每天都在學習。「他們（下屬）的經驗我未
必有，要珍惜他們的經驗，即使是基層同事也有
其才能所在……最重要是（他們願意）講給我們
聽。」

犯罪模式轉變挑戰大不同
過去數十年，一哥認為警隊工作宗旨沒有改變，

只是面對的罪案及挑戰有所不同。他憶述，本港
上世紀90年代經常發生持械行劫案，「當時收到
哪裏有劫案，在車上已經要預先穿上避彈衣。」
他說，上世紀90年代初期，每年有逾9,000宗持
械行劫案，但2023年僅97宗，是當年的1%；爆竊
案由以往每年逾1.2萬宗，大幅減至2023年只有
1,000宗；謀殺案每年有20、30宗，數字是世界最
低地區之一。
儘管如此，新罪案卻急速「冒起」。「投資騙

案、網戀、假扮官員等；也有幾次是假扮我。」
他指，2023年，本港有近四萬宗騙案，總損失涉
及91.2億港元。

感謝馬會支持推防騙訊息
一哥呼籲業界持份者及市民與警方合組「防騙

鐵三角」，提高警覺。他稱，早於2014年警隊已
推出「耆樂警訊」計劃（一個為55歲以上人士而
設，宣揚防罪訊息的資訊平台），旨在培養有一
定社會經驗的市民成為「防罪大使」，在預防騙
案、推廣道路安全等方面增加宣傳。對此，他感
謝香港賽馬會慈善信託基金捐出40萬港元，向市
民派發防騙錦囊，宣揚訊息。

此外，保護動物意識隨着時代轉變
也備受關注。警方2011年推出「動物
守護計劃」，並透過「動物守護‧社
區大使」計劃舉行不同活動，馬會亦
有參與其中，例如安排少年警訊參觀
馬會轄下的公眾騎術學校、見習騎師
學校及馬醫院，推廣善待動物信息。
一哥特別感謝馬會慈善信託基金捐出
840萬港元，支持警務處，於2024至
2026開展「賽馬會『集大使 成大事』
計劃」。

猶記怪醫病人不洗臉不洗澡
位於中環荷李活道的「大館」，活
化前是前中區警署的所在地，警署建

築物在二戰前用作警察總部，戰後曾用作港島總
區總部及中區警署，見證警隊發展。2008年香港
賽馬會與特區政府公布活化中區警署建築群計
劃，並展開保育及活化工作，及後於2018年正式
向公眾開放。今日的「大館」，已成為香港的藝
術文化地標、市民及遊客必到熱點。
一哥讚揚活化大館是美事，表示對警務人員及

市民都是個好去處。原來，蕭澤頤來訪大館，想
起的是求診，當年這裏有間服務警隊及其家屬的
診所，「那裡有位大家都封他『怪醫』的醫生。
無論甚麼病痛，他通通叫你幾日不洗澡、不洗
臉。」
蕭澤頤定於今年4月1日退休。他與妻子認識之

時，正是他加入警隊的初期，自此他就全心工
作。他說另一半從沒有怨
言，但他退休後首要是陪
她去旅行。「太太很喜歡
旅遊，我卻極少陪伴她。
我很多地方也喜歡，單是
內地，已有很多值得遊覽
的名勝。平時公幹去得
多 ， 真 正 觀 光 幾 乎 沒
有。」

蕭澤頤細說蕭澤頤細說 阿阿sirsir武道館武道館
警務處處長蕭澤頤受警長父親的薰陶，自小立志成為警察。1988年12月入職警隊、

2021年6月晉升警務處處長，成為統領兩萬七千名警察的「一哥」。他說，做下屬要有

勇氣表達意見，做上級要珍惜同袍的經驗，不該一言堂；互相尊重，才能有所貢獻。警

隊一哥、特區政府武官之首，蕭澤頤和你分享他的人生「武道館」。

跑馬地文化展
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大館正舉行年度重點專題展覽「跑馬地：文
化景觀」。有關展覽是馬會慶祝成立140周年
而推出一系列與市民互動的活動之一，透過照
片、影片、地圖，以及大型立體模型等，追溯
跑馬地風貌特質的景觀變化，以至人與環境的
多元互動關係，探討歷史變遷之餘，同時啓發
對社區和環境福祉的思考。展期至2月23日。

●專題展覽「跑馬地：文化景觀」正於大館舉
行。展期至二月廿三日。●蕭澤頤大談大館趣事，逗得主持人譚志源（右）及江旻憓

（左）不亦樂乎。
馬會《駿步人生》

足本閱讀

民記年度漢字「愛」高票當選
曾鈺成：社會弘揚愛國愛港深入民心

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）新民黨昨日向財
政司司長陳茂波遞交新年度財政預算案的意見
書，其中就穩定樓市及刺激股市、開拓收入來
源、壓縮公共開支和促進經濟發展4個範疇提出16
項建議。立法會議員、新民黨主席葉劉淑儀見傳
媒時表示，建議政府考慮以削減5%經常開支為目
標，並暫時凍結公務員薪酬調整直到特區財政狀
況改善，同時暫停公務員招聘最少6個月。

提16項建議推「IPO通」「地產通」
在刺激經濟方面，葉劉淑儀認為應穩定樓市及刺

激股市，包括探討開展「IPO通」。新民黨建議特
區政府向中央爭取以先行先試形式在香港實行「IPO
通」，研究容許兩地投資者有限度相互買賣兩地首
次公開招股（IPO）的股份，相信措施有助A股來港
上市，內地亦可透過香港資本市場國際化。
她又建議在設有一定額度及封閉管道下以「地

產通」形式便利內地投資者及企業在港購置物
業，刺激本地樓市同時開拓香港投資者投資內地
樓市的渠道，滿足兩地人民的需求。
在開拓收入來源方面，新民黨常務副主席黎棟國

建議增加違反交通條例的罰款金額，認為隧道或主
要幹道的營運開支及維修保養費用高昂，應以「收
回成本」及「用者自付」的原則重新檢視收費。
新民黨中委、立法會議員李梓敬表示，過去有
多項盛事經濟活動出現爭議，建議可加入「經濟
效益」作為績效指標，確保資助盛事可為香港帶
來正面收益。
新民黨中委、立法會議員何敬康建議政府可主動

游說國際會議來港進行，並主動和中央商討在2027
年與大灣區其他城市聯辦「一帶一路」運動會。
新民黨又建議住宅物業的差餉結構也應再檢

視。被問及增加差餉的舉措是否向中產「開
刀」，葉劉淑儀稱她自己最直接受影響，「對香

港稅收有些貢獻，加多少由政府決定，但每人加
些都有幫助」。
對應否改革2元乘車優惠計劃，葉劉淑儀表示，
該計劃令開支增加眾所周知，而政府另設有公共
交通津貼計劃，質疑「是否有需要兩個計劃並
行」，「社會很多意見，要交給財政司處理。」

新民黨籲公務員凍薪至特區財政改善

香港文匯報訊 （記者 黃子龍）在昨日立
法會會議上，有議員詢問政府在「涉嫌過度
限制基本人權」而被入稟法院的司法覆核案
件宗數及訴訟費情況，以及過去有否出現政
府經考慮上述測試後認為勝算不高但仍堅持
上訴的案件。香港特區律政司司長林定國回
應表示，過去5年共有61宗涉及申請人聲稱
政府過度限制基本人權的案件，14宗還在
等原訟法庭判決，42宗政府勝訴，政府勝
訴的案件佔69%，敗訴的僅5宗，佔8%。
林定國表示，每當面對涉及基本人權的司
法覆核，律政司必先與相關政策局詳細了解
受覆核的決定、政策或法律條文的背景和目
的等，經仔細研究法律後才向相關政策局提
供法律意見。當遇到重大議題時，政府亦會
經常徵詢外聘獨立本地或海外大律師的意
見。

勝算非唯一考慮
他強調，每一個訴訟的決定及策略，都是
在相關政策局諮詢律政司，並經考慮一籃子
因素後所作出的決定。勝算不是唯一的考慮
因素，特別是要顧及整體公眾利益，例如假
若司法覆核成功可能所帶來的政治、社會、
經濟，以至對運用和分配有限及寶貴公共資
源的深遠影響等。
林定國表示，政府所作出的每一個決定、
制定的每一項政策，都是事先已經過十分審
慎考慮，亦真誠相信是符合基本人權自由，
故此，當遇到司法覆核時，作為一個負責任
的政府，一般而言都有需要據理力爭，讓法
庭、市民大眾能清楚理解政府的立場。
他強調，就重大議題，必須通過上訴程
序，才能取得一個對該爭議具終局性和權威
性的定斷。訴訟最重要除了是結果外，是判
決的理由。假若法庭最終判政府敗訴，極為
重要是必須了解法庭的判決是基於什麼原
因，這對於政府的下一步工作十分重要。政
府需要理解及釐清法庭為何認為某一決定、
政策或法律條文不符合人權要求，才能重新

作出決定、制定新政策或提出立法或修法建議，這
是一個負責任政府必需做的事情，否則亦難以向社
會大眾、行政會議以及立法會作充分解說。
議員簡慧敏表示，政府在同性權益司法覆核案中
被判敗訴，有意見指此類案件政府不應再上訴。
林定國表示，原則上一定會審慎處理涉及公帑的
事務，不會因為不同案件影響政府標準，又表示每
一個個別的政策都值得法庭個別討論，且申請人提
出的理由亦有多項，即使政府敗訴，亦不代表法庭
全盤接受申請人的所有理由，讓政府有機會了解在
何處做得不足。
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●民建聯公布「香港年度漢字評選2024」投票結果，曾鈺成即席
揮毫寫下「愛」字。

●新民黨就財政預算案提交意見書。
香港文匯報記者胡恬恬攝

民建聯於去年12月9日至31日期間邀請全港市
民在十個候選字當中，投票選出一個代表自

己對當年感受的漢字。十個候選字分別為
「慶」、「創」、「穩」、「變」、「民」、
「愛」、「樂」、「人」、「教」及「旅」。是
次評選共有13,525名市民透過網上及實體參與投
票，參與人數創近年新高。
民建聯昨日舉行記者會公布評選結果，由民建
聯秘書長葉傲冬主持。會上，曾鈺成即席揮毫寫
下「愛」字，並宣布「愛」字得到3,791票，力壓
其餘候選字成為2024年度漢字。
「愛」字釋義為關愛、愛護，對人或事有深摯

的感情。曾鈺成解釋，這是因為各
區展開的關愛隊活動深入人心，特
區政府積極弘揚愛國愛港價值觀，
並堅守「愛國者治港」原則，亦包
含了「愛」字，故這個字在社會上
相當受歡迎。他鼓勵除了關愛隊成員外的香港市
民，都可以對周圍鄰里多一份關愛的心，讓愛繼
續充滿整個社會。

第二名「樂」第三名「穩」
會上公布第二及第三最多人投選的漢字分別為

「樂」及「穩」，指「樂」字有歡樂、喜樂的

意思，「穩」字有平穩的意思，相信這兩個漢
字也是不少市民大眾對過去一年的整體感受和
心聲。
民建聯將於1月17日在民建聯網頁及報章公布
是次參與投票活動的得獎者名單。活動獎品包括
小米手機 Xiaomi MIX Flip，名額5個，以及價值
300元的超市禮券安慰獎，名額30個。


